



LA CHAISE-DIEU

# La Lettre Casadéenne

## Lettre d'information du Réseau Européen des Sites Casadéens

Association loi de 1901 - 4 rue Saint-Esprit 43160 La-Chaise-Dieu Tél : 06.87.95.09.77

Courriel : [contact@reseaucasadeen.eu](mailto:contact@reseaucasadeen.eu) Site internet : [www.reseaucasadeen.eu](http://www.reseaucasadeen.eu)

Directeur de publication : Robert Flauraud ; Secrétaire de rédaction : Élisabeth Salsé

Diffusion : 250 exemplaires. Impression : I.P.N.S.

### Sommaire :

- Le livret « Itinéraires casadéens en Saintonge » est disponible !
- Retour sur notre **assemblée générale 2025**
- Nos sites se refont une beauté - St Bonnet le Bourg – Malvières
- Une abbaye Trois étoiles au prestigieux Guide Michelin

Chers adhérents, chers amis,

L'année 2025 se termine et nous constatons beaucoup d'embellissements et rénovations chez nos sites adhérents. Nous tenons ici à remercier les communes, associations et propriétaires qui ont à cœur de sauvegarder et conserver leur patrimoine, de le faire vivre au quotidien, permettant ainsi à tous de profiter de visites, culte ou hébergement, voire simplement d'un habitat hors du commun. Turlande, Félines, Malvières, Saint Bonnet-le-Bourg, Saint-Germain-l'herm, Trizay, Nonnette... représentent quelques exemples de cette volonté de maintenir vivantes les traces de la présence monastique casadéenne malgré les difficultés à monter les dossiers pour moderniser les lieux dans le respect des techniques et du savoir faire passé.

Des initiatives malheureuses risquent parfois de briser l'harmonie d'un site, c'est le cas chez notre adhérent de Jazeneuil ou un chantier de mise aux normes d'accessibilité de l'église risque de dénaturer l'ensemble église-prieuré, nous faisons notre possible pour sensibiliser les acteurs de ce projet à l'intérêt de sauvegarder leur complémentarité.

**Avec la parution du livret « Itinéraires Casadéens en Saintonge », c'est tout un territoire de présence casadéenne qui est mis en valeur de très belle façon ! Nous ne pouvons que vous conseiller sa lecture sur notre site internet [www.reseaucasadeen.eu](http://www.reseaucasadeen.eu)**

**2026 sera le 25ème anniversaire de notre association**, l'occasion d'organiser une assemblée générale exceptionnelle prévue au mois de juin !

Nous vous souhaitons une bonne lecture au coin du feu !



hauteloire.fr



## Assemblée Générale 2025

Notre assemblée générale s'est tenue le 11 octobre à La Chaise-Dieu. Une trentaine d'adhérents avaient fait le déplacement et un bon nombre a tenu à être représenté par la délégation d'un pouvoir.

Cette rencontre est toujours très appréciée par les participants qui ont plaisir à se retrouver pour s'informer, s'exprimer dans une ambiance conviviale riche d'échanges.



Ce fut l'occasion de faire le point sur nos activités de l'année écoulée :

- Avec l'important travail commencé pour le tracé, et la reconnaissance du **Chemin de St Robert entre Turlande et La Chaise-Dieu**, en collaboration avec les associations *Les Chemins de l'Europe* et *Colportage*. Une inauguration très animée a été organisée au mois d'avril, donnant lieu à plusieurs marches, conférences et concerts sur le trajet du chemin. La journée d'inauguration de la chapelle de Turlande restaurée et un concert à La Chaise-Dieu le 29 avril dernier ont été coorganisés. Mme Slater et plusieurs membres de l'association Chemins de l'Europe nous ont fait l'honneur de leur présence. Aujourd'hui le chemin est balisé sur sa majeure partie. Nous devrons cette année organiser sa promotion.
- Des contacts se renouent avec le département de l'Allier par l'adhésion de l'association des amis de Toulon-sur-Allier qui a envie d'en apprendre plus sur les liens passés de nos églises.
- Nous n'avons pas priorisé les liens européens cette année 2024. Nous avons noté cependant une modification importante pour la commune de Frassinoro : monsieur Oreste Capelli, maire à du céder sa place à Elio Pierazzi. Nous tenons ici à le remercier pour les liens excellents que nous avons pu avoir durant son mandat, sa disponibilité et son dynamisme pour nos échanges, notamment sa présence à notre assemblée générale 2022 et sa visite de l'été 2023.
- **Projet Senouire** : Céline Champouillon présente le projet que son association La Brèche accompagne. Il s'agit de mettre en valeur la rivière Senouire qui contourne La Chaise-Dieu et serpente jusqu'à la rivière Allier. Ce travail réunit des universitaires, historiens, géographe, architectes, photographe, des associations et personnes volontaires de la population locale. Un leporello (livre en accordéon) illustré est en cours de création, qui commente les sites casadéens présents sur toute sa longueur. Les textes décrivant les prieurés sont extraits de la thèse complémentaire de Pierre-Roger Gaussin. Si le texte de la thèse principale a été édité dès 1962, l'inventaire des bénéfices dépendant de la Chaise-Dieu était resté inédit. C'est de ce travail de recherche que proviennent les extraits publiés ici, dont la numérisation et la mise en forme pour édition sont aussi assurées par le CERCOR attaché à l'université de Saint Etienne.

- **Le Parc Livradois-Forez** mène une réflexion autour de la mise en place de sentiers d'interprétation. Mme Elisabeth Salsé participe aux ateliers. Pas sur que notre grand «sentier» comportant une centaine de sites sur le Parc ne soit dans les prévisions, mais nous allons y travailler!

- Cette assemblée-rencontre a été l'occasion pour monsieur Patrick Rossi sympathisant de notre association de présenter son livre «**La danse des morts**» ; c'est ainsi que l'on nommait les représentations de la mort face à chacun de nous, qui se retrouvent sur nombre de murs de nos églises. Un bel exposé enrichissant pour la compréhension de ces peintures.

- Un nouvel éditeur à La Chaise-Dieu : Lou et Robin ont pu nous présenter leur maison d'**éditions Lou Blondin** ; leurs parutions entièrement reliées à la main sont des œuvres oubliées d'auteurs très connus. Un roman «casadéen» est d'ailleurs disponible à la commande sur leur site internet [editionsloublondin.com](http://editionsloublondin.com)

- **Le livret « Itinéraire Casadéen en Saintonge »** est présenté ce jour ; nous pouvons ici remercier pour ce gros travail, Régine Montcombe qui l'a rédigé, illustré et mis en page et André Vlad (prieuré de Ste Gemme) et Frédérique Anne Costantini (Cercor) qui ont procédé à sa relecture. Un bel ouvrage qui est dès à présent à disposition sur notre site internet.



Nos échanges se sont poursuivis autour du repas, excellent, que nous ont proposé Lionel et Estelle Degrèze au restaurant de l'Écho.

## **Saint Bonnet le Bourg (63)**

### ***Une nouvelle jeunesse pour l'église***

A Saint-Bonnet-le-Bourg, en accord avec le seigneur de Saint-Bonnet-le-Chastel, les moines casadéens ont d'abord défriché, aménagé prés et terres cultivables. Dans cette paroisse, ils étaient vraisemblablement... deux. Lorsqu'ils décidèrent de relever l'église alors fort délabrée, le bourg connut un fort développement. Les premières mentions concernant le prieuré de Saint-Bonnet-le-Bourg remontent à 1269 où le prieur Pierre de Montverdun reçu l'hommage de Pierre Maurice, seigneur de Saint Bonnet-le-Chastel pour ses biens et droits de la paroisse. Le prieuré fournissait essentiellement de l'avoine ; cet hommage était encore rendu en 1629.

Débutés en 2021 dans l'église de la commune, les travaux ont pu repandre cette année suite à un legs. Le chantier s'est déroulé durant 9 mois, portant sur le ravalement des façades, la révision complète des cloches et de leur mécanisme, la pose d'un deuxième parafoudre, la restauration des vitraux et la création d'un vitrail au dessus du porche de l'église, la modernisation de l'éclairage en Led.

Une inauguration a eu lieu ce vendredi 3 octobre en présence du député Lucien Brugerolles et de plusieurs maires du territoire. Madame Véronique Hauville, dynamique maire du village, à tout d'abord présenté le résultat des travaux puis dévoilé une plaque commémorative en hommage à Raymond Brun, ancien habitant de la commune et généreux donateur. L'assistance a pu apprécier un concert de la chorale locale puis les cloches ont carillonné pour l'accompagner vers le vin d'honneur.



## **Malvières (43)**

### ***Un balcon sur les contreforts du plateau casadéen***

Dominant la vallée de la Dore et la plaine du Livradois, l'église de la nativité de la Sainte Vierge était la chapelle du prieuré Saint Pierre de Malvières connu dès 1260. Il était uni à l'infirmerie : de nombreuses mauves aux propriétés calmantes s'y trouvaient, le nom de Malvières vient d'ailleurs de cette plante. L'église, édifice du XIVème siècle, reflète l'architecture rurale des prieurés de La Chaise-Dieu (nef à deux travées et abside pentagonale) ; les remplages tréflés du cœur rappellent ceux de l'abbaye mère. Une tourelle de guet sécurise l'église : la construction de cet appendice est à replacer dans le contexte des guerres qui ravagent le territoire à cette époque.

Ce vendredi 28 novembre, une sympathique réception venait inaugurer un ensemble d'actions et chantiers qui apportent une belle amélioration de la circulation et le stationnement dans le bourg. L'évacuation des eaux pluviales a aussi été réétudiée. Des terrains ont été acquis et aménagés pour recevoir la construction de maisons individuelles, encourageant ainsi le village à accueillir de nouveaux habitants.

L'église a elle aussi fait l'objet de travaux importants de rénovation : les joints de ciment vieillissants ont été remplacés par des joints de chaux beaucoup plus efficaces pour la respiration du monument. La toiture rénovée permet une meilleure évacuation des eaux pluviales ; le chemin vers l'église a été repensé pour une meilleure accessibilité. Les jougs des cloches ont été refaits et le beau clocher à peigne s'est refait une beauté.

Sans oublier l'aménagement d'une aire de repos au bord de la route 906 qui offre une magnifique vue sur la vallée de la Dore et le monts du Livradois et du Forez.

Marie Agnès Petit, Présidente du Conseil Départemental de la Haute-Loire était présente, ainsi que madame Barre, conseillère régionale, messieurs Cigolotti et Duplomb sénateurs du département, et monsieur Meyzonnet, vice-président de l'agglomération du Puy-en-Velay. De nombreux maires des communes voisines ont répondu présent à l'invitation.

Monsieur Jean Claude Bonnebouche, maire de Malvières, mais aussi vice-président du Syndicat Mixte « *La Chaise-Dieu, Rayonnante Abbaye* » a tout d'abord présenté les travaux effectués lors d'une visite guidée de son village, puis de l'église avant de couper le ruban et clore cette après midi par un vin d'honneur.



# **Une abbaye trois étoiles ! Vitrine du Réseau Casadéen**

**Saviez vous que l'Abbaye de La Chaise-Dieu a obtenu 3 étoiles au Guide Vert Michelin ?** Cette distinction obtenue en 2021 a été renouvelée cette année, symbole de la qualité de visite offerte à ses visiteurs par l'équipe du syndicat mixte «*La Chaise-Dieu, Rayonnante Abbaye*».



Une reconnaissance prestigieuse qu'elle partage avec des monuments emblématiques comme le Château de Versailles, la Cathédrale de Notre-Dame, les Châteaux de la Loire ou encore la Cité Médiévale de Carcassonne. Entre architecture grandiose, histoire millénaire et cadre naturel préservé, plus de 33 000 visiteurs ont cette saison profité d'une visite de l'abbatiale et ses bâtiments conventuels restaurés.

Le parcours de visite met en valeur près de 1000 ans d'histoire de l'abbaye et ses nombreuses richesses. Notre Réseau y est présent par une animation mise en place avec le concours de notre association. C'est une vitrine importante qui valorise les sites qui ont participé au rayonnement de l'Ordre Casadéen.



*Une carte animée permet de suivre le développement de l'Ordre Casadéen et de localiser nombre de sites tandis qu'un commentaire audio accompagne la carte qui se construit sous nos yeux.*

Il n'appartient qu'à nous de profiter de ce succès pour travailler notre visibilité ! Ne pas hésiter à signaler son appartenance au Réseau sur ses documents officiels, demander une plaque signalétique, partager ses évènements et mises en valeur sont les meilleurs moyens d'être visibles. Adhérer à l'association est une encouragement à continuer ensemble nos actions ! Un grand merci à tous !

**Nous vous souhaitons une très belle fin d'année !**

N'hésitez pas à nous contacter aux coordonnées présentes dans l'entête de cette Lettre !